

Suscripcion en Salamanca.

Un mes..... 4 reales.
Tres idem..... 12 idem.
Seis idem..... 22 idem.

Suscripcion fuera de la capital.

Un mes..... 5 reales.
Tres idem..... 15 idem.
Seis idem..... 28 idem.



EL CORREO SALMANTINO.

PERIODICO DE CIENCIAS, ARTES, COMERCIO, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Sale los martes, jueves y sábados de cada semana.

Se suscribe en esta ciudad en casa del Editor, calle de la Bola, n. 3—librería de D. Domingo Blanco, calle de la Rua—y casa de D. Mariano Alegría, portales del Corriño. Las reclamaciones y comunicados se dirigirán francos de porte.

Anuncios: 1 cuarto lín. los susc. 2 los que no son. Com. 1 rl.

NÚMERO 14.

JUEVES 31 DE JULIO DE 1851.

CUATRO Cs.

ADVERTENCIA.

Los señores Suscritores, cuyo abono concluye el día último del presente mes, se servirán renovar desde luego, sino quieren sufrir retraso en el recibo de los siguientes números de nuestro periódico.

LITERATURA MEDICA.

APUNTES HISTÓRICOS, BIOGRÁFICOS y bibliográficos de la Universidad de Salamanca.

Continuacion del artículo anterior (1). III.

Hemos visto salir á la ciencia médica de las manos de Hipócrates, y caminar al través de los

(1) Véanse los números 1 y 6 de nuestro periódico.

siglos en las de sus sucesores sujeta como todo lo demás á ese influjo filosófico que tanto caracteriza y distingue unas épocas de otras. La historia de las ciencias, dice un célebre escritor, está íntimamente enlazada con la historia de los pueblos. En efecto, á ninguna ciencia pudiera tal vez aplicarse estas palabras como á la medicina. Sencilla, racional é higiénica con los romanos, la vemos despues sujeta á una rutina empírica y supersticiosa en poder de los bárbaros del norte, y cambiar ó mas bien adquirir luego dimensiones colosales en manos de los árabes y hebreos.

Empero no anticipemos los sucesos, examinemos ligeramente el estado de la medicina en los siglos cercanos que precedieron á la fun-

dacion de la Universidad de Salamanca cual cumple á nuestro propósito.

Apoderados los sarracenos en el siglo VIII del reino suevo-godo, dueños en primer lugar de las Andalucías, uno de sus primeros actos fué la creacion de escuelas de medicina. Asi pues, Córdoba tuvo la gloria de poseer la primera escuela médica que en Europa existiera. Sus progresos fueron tan grandes y extraordinarios, que basta recordar los nombres de Rasis, Avicena, Avenzoar, Averroes, Albucasis etc. y manifestar que su biblioteca se componía de mas de 300,000 volúmenes. En las obras de estos árabes halla mucho que admirar todo médico filósofo. No son indigestas compilaciones de los antiguos como su-

FOLLETIN.

LA CAPILLA ESPIATORIA.

NOVELA ORIGINAL

POR

Antonio Garcia del Canto.

INTRODUCCION.

Capítulo I.

(CONTINUACION).

Hacian de él una magnífica quinta rodeada de parques y jardines, y muy apropósito para pasar las temporadas de verano en la caza de venados y javalies de que estaban poblados los espesos bosques de las inmediaciones.

En la época á que se refiere nuestra historia, pertenecía al duque de San Roman y de Tenez, y su padre

que acababa de fallecer, habia hecho desaparecer el foso y puente levadizo, quedando solamente como testimonio de sus pasadas glorias la muralla y sus fuertes torreones.

Apenas nuestros viajeros dieron dos aldabazos en la puerta principal que resonaron estrepitosamente en el interior, se oyó el ladrido de los perros y los pasos vacilantes de una persona sexagenaria que decia: "Leon silencio" "Turco, en guardia" y á poco rato preguntó con firmeza:

—Quién va?

—Abrid, señor Mendo, contestó Lope. Apenas el viejo criollo conoció la voz de su compañero, la puerta rechinó sobre sus pesados gonces y apareció la figura de un anciano que rayaba en el último tercio de su vida.

—"Buenas noches" dijeron los viajeros.

—Dios os guarde, contestó el anciano: y despues de haber hecho una

caricia á dos enormes perrazos que estaban á sus pies moviendo la cola, como preguntándole si habian llenado su cometido y podian retirarse á sus puestos, mandó á dos robustos aldeanos que se presentaron en aquella ocasion, que volviesen á cerrar la puerta y acomodasen los caballos. En seguida, dijo saludando al caballero:

—Podeis seguirme señor, y os presentaré al venerable abate de esta quinta que se halla gozando del calor de un buen fuego en la cocina. Allí podeis cenar si teneis hambre, y calentiar vuestros pies que deben estar ateridos de frio.

—A fé mia que os habeis anticipado á mis deseos, respondió el caballero, y siguió alegremente al viejo Mendo que subió con bastante viveza la escalera.

El caballero al entrar en la cocina, se inclinó ante la respetable figura

pone Mr. Bovillaud, sino traducciones de los griegos enriquecidas por los mismos árabes con excelentes exposiciones y comentarios; observaciones práctico-médicas, y monografías brillantes. En efecto, el célebre Honaino llamado entre los suyos *fuerza de las ciencias y mina de las virtudes*, ¿no tradujo y comentó con singular maestría la mayor parte de los escritos de Hipócrates? ¿Quién ha descrito con tanta exactitud el cuadro sintomatológico de las viruelas como lo hizo el árabe Rasis? ¿Hay una obra donde se halle copiada con mas exactitud la naturaleza? El mismo Bovillaud aunque á su pesar no puede menos de hacer justicia á sus páginas.

A la fundacion de las escuelas de Córdoba, se siguieron las de Granada, Sevilla, Murcia, Zaragoza y Toledo: de modo que en los siglos IX, X, XI y XII, siglos de oscuridad y de ignorancia, siglos que la Europa, como dice Chinchilla, no puede recordar sin ver en ellos retratados su baldon y oscurantismo se cultivaban en España con el mayor esplendor las letras. Empero el genio de la guerra propicio á los castellanos contra los moros hirió con su rayo de muerte á las ciencias y á las artes tan aventajadas por estos. Cayeron derruidas, dice el erudito Morejon, aquellas insignes escuelas de tanta nombradía, convirtiéndose

de un anciano nonagenario, cuya frente aunque arrugada por el peso de los años, no tenia ninguna de las señales que dejan en pos de sí las pasiones mundanales, ó los excesos de una juventud licenciosa; pero se descubria en sus arrugas un tinte de melancolía que inspiraba respeto y simpatía á cualquiera que lo observase. Su cabeza enteramente calva, y sus ojos azules, en los cuales reflejaba una dulzura angelical, no pudieron menos de llenar de admiracion y respeto al caballero, que no se atrevió á tomar asiento sino despues de habérselo suplicado con la mayor dulzura y amabilidad el digno sacerdote.

Dispuso en seguida se le sirviese la cena en uno de los salones de la quinta; pero el desconocido, suplicó al anciano no le privase del goce de aquel fuego y sobre todo de su santa compañía, y el sacerdote para com-

en cenizas sus ricas bibliotecas. La misma Granada, la opulenta y memorable Granada, delicia de los califas, cedió al poder de los reyes católicos, y el destrozo y la muerte que en ella sembraron los cristianos, alcanzó á su rica librería compuesta de 5000 volúmenes de manuscritos. Asi lo dice el ilustre historiador de la medicina española que hemos citado, el que ademas añade, que el cardenal Gimenez de Cisneros hizo quemar todos estos manuscritos, excepto unos 300 de filosofia que mandó á su Universidad de Alcalá; no permitiendo que se salvaran ni aun los corchetes ó manecillas de oro y plata valuados en 40,000 ducados.

Mas echemos un velo sobre estos sucesos, retrocedamos algunos siglos y fijémonos en el objeto que nos hemos propuesto.

L. GARCIA MARTIN.

PARTE OFICIAL.

—La Gaceta del 24 contiene una real orden mandando á los gobernadores de las provincias que remitan las observaciones que crean convenientes acerca de las leyes y disposiciones generales relativas á Ayuntamientos, Diputaciones y Consejos. Dos resoluciones del Consejo real.

—La del 25 inserta un Real decreto convocando á segundas elecciones en el distrito de Alcalá la Real.

—La del 26 inserta una Real orden

placerle, dispuso se colocase una mesa junto al hogar, donde se le sirvió una cena digna en todos conceptos de los tiempos patriarcales.

Repuesto el desconocido del hambre y del frio de tan penosa jornada, el sacerdote le dirigió la palabra en en estos términos.

—¿Podré saber, caballero, sin ser indiscreto, á quien tengo el honor de dar hospitalidad? Por Lope que os acompaña, criado del señor duque difunto, infiero que sereis amigo ó conocido del joven duque de Tunes, á quien no tengo el honor de conocer, en atencion á que todavia no se ha dignado visitar este castillo ó quinta que tantos recuerdos conserva de sus ascendientes; pero desearia saber vuestro nombre para participarle vuestra venida, segun se acostumbra con todos los que reciben en él hospitalidad.

—Permitidme, respetable señor

mandando que se proceda al arrendamiento del Teatro Real, y á continuacion las bases para el mencionado arrendamiento.

Noticias parlamentarias.

Dia 26 de julio.

SENADO.—Esta cámara se ocupó en la sesion del 26 en la votacion definitiva de la ley de arreglo de la deuda del Estado, quedando aprobada por 59 bolas blancas contra 19 negras.

CONGRESO.—La cámara electiva dió principio á la sesion de este dia dando cuenta de una proposicion del señor Andreu, para que se conceda una pension á las hijas huérfanas de un coronel, la que fué tomada en consideracion. Continuó el debate sobre las actas de Arnedo, usando de la palabra el señor Olózaga. Se concluyó de discutir en su totalidad el proyecto de ley sobre ferro-carriles, habiendo tomado parte en su discusion los Sres. Navarro Zamorano, Hurtado y Madoz.

NOTICIAS ESTRANJERAS.

INGLATERRA.—Un periódico de Lóndres anuncia que el doctor Wiseman y otros muchos obispos católicos romanos piensan pedir á la cámara de los lores ser oidos por medio de un consejo en la barra de la Asamblea. Se añade que los jurisconsultos designados serian Hope, Sergeant Shee y Baddeley.

FRANCIA.—Los cadáveres de la madre del emperador Napoleon

abate, que calle mi nombre, pues es indiferente que aviseis á mi amigo el duque. El sabe ya mi venida, y para que se me permitiese visitar todo el castillo, ha dispuesto me acompañe su antiguo criado Lope, el cual os dará algunas instrucciones de su señor. Lope inclinó la cabeza en señal de asentimiento.

—Dispensad, caballero mi petición, replicó el sacerdote: no creais que ha sido una vana curiosidad de saber vuestro nombre, sino una costumbre que se sigue en el castillo hace mas de treinta años.

—El objeto de mi visita, señor abate, es el de reconocer todos los departamentos de este castillo, de tantas tradiciones y recuerdos segun decis, pero como tengo precision de partir mañana muy temprano, quisiera que diérais vuestras órdenes para que se me enseñen todas sus habitaciones subterráneas al rayar el dia.

y de su tío el cardenal Fesch, que estaban sepultados en Corento, han sido exhumados y conducidos á Civita-Vechia, en cuyo punto fueron embarcados en un vapor para ser trasladados á Ajaccio, donde serán depositados en una tumba construida al intento.

Un gran número de legitimistas se reunieron el 15 en la iglesia de Petits Péres, donde se celebra una función en loor de san Enrique. Todos ellos llevaban en el ojal de la casaca claveles blancos, lo cual dió lugar á escenas desagradables.

—En el *Constitucional* recibido ayer leemos lo siguiente:

El 23 á medio día se han presentado los ministros en el Eliseo para poner su dimisión en manos del presidente de la República; pero el presidente no ha creído deber aceptar esta dimisión.

PORTUGAL.—El *Diario do Governo* de Portugal ha publicado un real decreto por el que la reina doña María de la Gloria nombra una comisión, que deberá examinar, así bajo su aspecto científico como bajo el económico, el proyecto de construcción de un camino de hierro de Lisboa á Badajoz, que ha presentado al gobierno portugués la casa inglesa Hardy Hislon.

NOTICIAS DEL REINO.

Con fecha 25 nos escriben de la Coruña lo siguiente:

Ayer se desgraciaron dos marineros á causa del viento que les volcó el bote donde remaban en unión de otros diez compañeros que quedaron también muy lastimados, ya por el susto que les causó semejante desgracia ó ya por la fuerza y agua salada que tragarón para libertarse de la triste desgracia ocurrida á sus compañeros, los cuales aun no han parecido, siendo el mayor de 23 años ambos casados. Los otros diez fueron recogidos por el bote de sanidad de este puerto conduciéndoles en seguida al hospital.

—Leemos en el *Heraldo*:

Nos escriben de Zamora que había tenido lugar una sublevación por parte de los presidiarios que trabajan en la obra de aquella carretera, de cuyas resultas murieron dos, quedando bastante heridos,

y fugándose algunos. Con este motivo se había reforzado el destacamento del regimiento de Málaga, que custodiaba el presidio con tres compañías del de Mallorca.

—Sabemos que la junta concesionaria del ferro-carril á Alar ha recibido comunicaciones muy satisfactorias de Londres, y que muy pronto llegarán á aquella ciudad con objeto de estudiar y reconocer detenidamente tan importante proyecto, diferentes capitalistas é ingenieros ingleses, entre los que se cuenta el célebre Mr. Crompton, que acaba de inventar y presentar en la exposición universal una máquina locomotora para andar 20 leguas por hora.

—De Gerona escriben con fecha 24:

Ayer noche fueron reducidos á cenizas diez y ocho caballetes de trigo que había reunidos en un campo del llano. Todos los indicios que hasta ahora se tienen hacen creer que se puso el fuego maliciosamente, pero por ahora no han podido descubrirse los autores, que merecerían ser castigados ejemplarmente. Se nos ha dicho, haberse abierto una suscripción para reparar en parte los daños causados al dueño del trigo, que han suscrito ya varias personas de esta capital.

—En la *Crónica de Guipúzcoa* leemos lo siguiente:

San Fermin en Pamplona.—Las fiestas han estado algún tanto concurridas; el ganado de lidia en general flaco y flojo, excepto el de Poyales, que si la plaza hubiera estado mejor dirigida nada hubiese dejado que desear. La feria de géneros no ha ofrecido cosa alguna particular. En el teatro pocas entradas; en el paseo muchas; es mas barato el segundo que el primero. Lo que si ha sido abundante este año, á pesar de los muchos civiles, salvaguardias, municipales, alguaciles, etc., que pululan por esta población son los rateros y ladrones. Sabemos que á un contratista de la plaza le han robado en su propia casa diez y seis mil reales de vellón; á un sacerdote de la parroquia de san Saturnino el reloj. Un señor canónigo que paseaba detrás del castillo con otro caballero fueron detenidos y amenazados con navajas y tuvieron que

entregar el dinero que llevaban. Las casas de juego han estado á la orden del día en número de seis; en una de ellas que es continua en esta población había sobre la mesa 246 onzas de oro.

NOTICIAS VARIAS.

El día 26 á las cinco de la tarde llegó á la corte S. M. la Reina madre con toda su familia sin la menor novedad. Se asegura que dentro de pocos días saldrá esta augusta señora para la Granja.

—El nuevo representante de Portugal, señor Noronha, fué recibido el 25 por el señor ministro de Estado, y uno de estos días hará la presentación de sus credenciales á la Reina.

—De los ocho soldados de zapadores que salieron heridos en el incendio del hospital de Incurables, no ha muerto ninguno como se temía, pero desgraciadamente han quedado dos inútiles.

—Continúan la salida de esta corte de personas conocidas que marchan á Londres con el objeto de visitar la exposición universal. Ha salido el Sr. Lopez Grado, y también lo verificará el Sr. Oliven.

—Un amante despreciado de la beldad á quien ama, por ser preferido otro joven de buenas cualidades si se quiere, pero que tiene el defecto de gastar peluca, se vengó á su sabor en el Prado de Madrid, produciendo la risa de todos los espectadores. Es el caso que un granuja, pagado sin duda al efecto, pasó por detrás del amante correspondido, le arrancó la peluca y escapó á correr con ella con la velocidad de un rayo. Es de suponer la triste figura que haría el así despojado de su melena, y la rabia que de él se apoderaría al verse burlado de semejante modo. Tenemos entendido que el rival ha conseguido su objeto, pues que la dama viendo tan horroroso á su amante, ha resuelto dar fin á sus relaciones amorosas.

—El señor don Ramon de la Sagra, corresponsal en Londres de la *Nacion*, ha dirigido á este periódico con fecha del 3, la siguiente comunicación relativa á los productos españoles presentados en el palacio de cristal.

«El jurado va á terminar su inmenso trabajo, y tal vez podré enviar á Vds. la lista de las recompensas españolas dentro de dos ó tres días. Pudiera ya hacerlo si me fuese permitido, de las concedidas por la clase cuarta á que pertenezco; ma limitaré solo á decir á Vds que en ella los productos españoles obtienen nueve medallas de segunda clase y unas veinte menciones honoríficas. Además, no es ya un secreto la concesion de una gran medalla de primera clase al gobierno español, propuesta por la clase cuarta y aprobada unánimemente por el jurado, como testimonio de satisfaccion por las ricas colecciones de materias primeras enviadas, y que han sido aquí justamente apreciadas.

Tengo el gusto de participar tambien á V. que S. M. la Reina Victoria se ha dignado honrar con su eleccion el rico pañuelo de blonda con flores de color tejidas, del hábil fabricante catalan señor Fitter. Si la industriosa Cataluña no saca del gran concurso mas estímulos para perseverar en sus trabajos, atribúyalo á su desden ó descuido de enviar mas productos.

—El sábado por la tarde y el domingo hasta el medio dia estará espuesta en la iglesia de la Encarnacion de Madrid, á la pública veneracion de los fieles la reliquia del glorioso San Pantaleon, mártir, cuya sangre, conservada en corta cantidad dentro de una ampolla de cristal, se liquida todos los años prodigiosamente el dia en que la iglesia celebra la funcion del Santo.

—Está próximo á elevarse al gobierno por la junta gubernativa de la audiencia de la córte, el informe que se pidió acerca del arreglo definitivo de las notarías.

GACETILLA DE ESTA CAPITAL.

—El dia 28 á las 10 de la mañana principiaron los ejercicios de oposicion para la canongía penitenciaria de esta Santa Iglesia Catedral: disertó el Lic. don Gregorio Garrote, arguyéndole los señores doctores, don Manuel Sainz del Prado y don Pedro María Lagüera. Ayer ha ejercitado el licenciado don Tomas Belestá, y le han

arguido los señores Sainz del Prado y Garrote. Una numerosa concurrencia acude á presenciar estos ejercicios. Mañana disertará el licenciado don Juan Sanchez, y le arguirán los señores Belestá y Lagüera.

—Hemos visitado la casa de baños de Baltasar Rodriguez, calle Herreros. Mucha falta hacia un establecimiento de esta clase en esta capital; cuantas personas han acudido á tomar baños, han quedado muy complacidas de la limpieza, arreglo y comodidad que ofrecen.

—El sábado han tenido lugar los exámenes de maestros de instruccion primaria superior, en la Escuela Normal de esta ciudad. En ellos los jóvenes, don José Mata y Villanueva, don Francisco Gomez Rodriguez, don Antonio Chaves Cisneros y don Manuel Panero y Martin, han manifestado grandes conocimientos en los diversos ramos que abraza la instruccion primaria, en especial el primero, el que despues de haber prestado el juramento, leyó un bonito discurso, en el cual trató de probar la gran necesidad que hay de que los *padres sacerdotes y maestros*, trabajen de consuno para desarrollar los gérmenes de virtud, que nacen en los niños.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia.

SAN IGNACIO DE LOYOLA FUNDADOR.

Nació este Santo en Guipúzcoa, en el año de 1491. Fueron sus padres D. Beltran, señor de Ordoñez y de Loyola y doña Marina Saez de Balda. Su padre le envió á la córte y le hizo paje del rey católico. A Ignacio le disgustó la ociosidad de palacio, y logró que le hicieran militar á lo que tenia mucha inclinacion. Se halló en varios combates y entre ellos, en la toma de Nájera, donde fué herido durante su convalecencia. Fidió libros para leer, y no encontrando otra cosa, se llevaron vidas de santos, leyólas y quedó convertido. Desde entonces mendigaba de puerta en puerta, servía á los enfermos en los hospitales, ayunaba á pan y agua, oraba mucho y castigaba su cuerpo con el mayor rigor. Se aplicó al estudio en que adelantó mucho, fué muy perseguido por varias causas. Siendo ya maestro en artes se sintió inspirado para fundar una compañía de hombres apostólicos para mayor gloria de Dios y bien de las almas. Escogió algunos otros, y se encaminaron á donde estaba Paulo III, cuyo papa los recibió con paternal amor, y despues de algun tiempo, aprobó el nuevo instituto con el nombre de la "Compañía de Jesus" á 21 de Setiembre de 1540. San Ignacio fué nombrado general de la compañía. Fundó algunas casas y conventos. Su salud se iba debilitando de dia en dia, y reconoció

que su última hora se acercaba. Acudieron todos los padres y compañeros suyos, y San Ignacio los exhortó al amor de Dios y espiró dulcemente el dia último de Julio de 1556.

Santo de mañana.

SAN PEDRO AD-VÍNCULA.

EFEMÉRIDES.

Julio.

Dia 31 —El rey don García conquistó la ciudad de Braga en 1067.

En 1816 nació María Teresa Isabel de Austria.

En 1824 Antonio María Felipe Luis, duque de Montpensier.

ANUNCIOS.

LA MUJER

periódico

ESCRITO POR UNA SOCIEDAD de Señoras y dedicado á su sexo.

PROSPECTO.

Con este título saldrá á luz todos los domingos un periódico en Madrid compuesto de 16 páginas en cuarto.

Ilustrará y esclarecerá en el terreno del raciocinio, las obligaciones y recreo de la mujer, bajo todas las fases de su vida, desde la infancia á la ancianidad, desde la mas alta aristocracia á la mas humilde proletaria.

Severas reflexiones sobre su educacion y deberes á que es llamada en sus diferentes estados; las inspiraciones poéticas, cuadros de costumbres, de economía doméstica y labores propias del sexo; la literatura, las modas, la música, el baile, el chiste, la crítica y la sátira á todo lo ridículo; el arte de cocina, floricultura, cria de animales domésticos, secretos del tocador y cuanto creamos útil y agradable á nuestro propósito, se verá salpicado indistintamente en las páginas del periódico.

El primer número se repartirá el domingo 3 de agosto.

La suscripcion costará en Madrid 4 rs. mensuales adelantados.

En provincias, franco de porte, 10 rs. adelantados por dos meses.

Se suscribe en esta ciudad en casa del editor del CORREO SALMANTINO.

EDITOR, Pedro Hourcade.

SALAMANCA.

Imprenta de Moran, c. de la Rua, n. 45.